
Protokoll der Schiedsrichterversammlung 
im Hamburger Handball-Verband e.V. 
 
Termin: 12.02.2018, 19.30 bis 21.20 Uhr 
Ort: Kieler Straße 464 bei der IKK classic, 22525 Hamburg 
 
Teilnehmer: Gemäß Liste laut Anhang 
  
 
Tagesordnung 
1  Begrüßung 
2  Feststellung der Stimmenzahl 
 a) Schiedsrichter 
 b) Zeitnehmer/Sekretäre 
3  Bericht des Schiedsrichterausschusses 
4  Entlastung des Schiedsrichterausschusses 
5  Wahlen 
 a) Schiedsrichterwart 
 b) Schiedsrichterlehrwart 
 c) Referent für Schiedsrichterbeobachtungen 
 d) Referent für Schiedsrichteransetzungen 
 e) Referent für Sonderaufgaben 
 f) Referent für Zeitnehmer und Sekretäre 
6  Sonstiges 
 
    
1  Begrüßung 

Stephan Kamp begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung und stellt sich kurz vor. 
Danach richtet der Präsident des HHV Rolf Reincke Grußworte an das Plenum. 
Stephan bedankt sich hierfür bei Rolf und dankt auch für die stete Unterstützung von Rolf 
für das Schiedsrichterwesen. 

 
2  Feststellung der Stimmenzahl 

Die Mitarbeiter der Geschäftsstelle Wolfgang Genutis und Jan Sievers werten die 
Teilnehmerliste aus und teilen dem Schiedsrichterausschuss das Ergebnis der 
Auszählung mit. 
a) Schiedsrichter 

Es sind 44 stimmberechtigte Schiedsrichter anwesend 
b) Zeitnehmer/Sekretäre 

Es sind 15 Zeitnehmer/Sekretäre anwesend, von denen 7 nicht gleichzeitig als 
Schiedsrichter stimmberechtigt sind 

 
3  Bericht des Schiedsrichterausschusses 
    Stephan bedankt sich bei allen mit dem Schiedsrichterbereich verbundenen Personen, 

besonders bei den Mitgliedern des erweiterten Schiedsrichterausschusses, den BSA-
Beisitzern, allen Schiedsrichtern, Zeitnehmern und Sekretären, Beobachtern, Coaches, 
dem erweiterten Präsidium und bei den Mitarbeitern der Geschäftsstelle. 

 Thorsten Heinkel stellt seine Vorstellungen der Schiedsrichterlehrarbeit vor. 
 Kay Holm wird für sein herausragendes Engagement für das Schiedsrichterwesen mit der 

goldenen Ehrennadel ausgezeichnet, die Laudatio hält Matthias Brauer. 
 Reiner Melcher berichtet über die Engpässe bei den Gespann-Ansetzungen. 
 Das Ressort Zeitnehmer/Sekretäre ist führend im Bereich des DHB, Martina und Dirk 

Madaus setzen hier Maßstäbe. Leider werden die Z/S-Ansetzungen noch immer nicht 
über Phoenix/H4A realisiert. 

 



 Auf eigenen Wunsch scheidet Rolf Harmann aus dem SRA aus. Er hat die finanziellen 
Geschicke gelenkt, Dabei hat Rolf den Haushalt mit den Budgets für die einzelnen 
Ressorts und die BSA überwacht, die Rechnungen geprüft und für die Auszahlungen 
gesorgt. Bis zur Umstrukturierung vor zwei Jahren hat Rolf sich auch um die Workshops 
für Jungschiedsrichter gekümmert, was er nun zukünftig im BSA Nord weiterführen 
möchte. Stephan bedankt sich bei Rolf mit einem kleinen Präsent für die Tätigkeit im 
SRA. 

 Für das Coaching junger Schiedsrichtergespanne hat sich der SRA im vergangenen Jahr 
Kevin Mottig zur Unterstützung geholt. 

 Als Beauftragter für den Beach-Handball im HHV ist Lars Meyer mit aktiv. 
 Die 6 BSA werden den Anwesenden kurz vorgestellt. 
  
 Im Verlauf erhält Sven Hänke die silberne Ehrennadel, Rayk Glöss und Sven-Gunnar 

Ohlsen werden mit der bronzenen Ehrennadel ausgezeichnet. 
 Zum Abschluss wird Holger Bauersfeld wird für 40 Jahre Schiedsrichtertätigkeit mit der 

goldenen Ehrennadel ausgezeichnet, die Laudatio hält Rolf Harmann. 
 

Stephan berichtet von aktuellen Entwicklungen: 
Zur Zeit wird an einer kompletten Umgestaltung der Schiedsrichter-Homepage gearbeitet. 
Hierüber soll schneller und umfassender informiert und Lern- und Lehrstoff zur Verfügung 
gestellt werden. Es gibt Informationen, die stets und ständig aktuell sind, aber nicht allen 
bekannt oder anderen bereits wieder entfallen sind. So ist im gesamten Bereich des HHV 
bis zu den Hamburg-Ligen der Einsatz von Haftmitteln nicht gestattet. 
Mannschaftsverantwortliche werden nicht bestraft, wenn auf einem Trikot eine falsche 
Rückennummer steht, die wird nur im SBO korrigiert. Oder wenn in einem Spielausweis 
die Unterschrift des Spielers, der Spielerin fehlt, dann lassen wir die Person 
unterschreiben und fertig. Diese und ähnliche Infos sollen schneller parat sein. 
 
Ein ganz herzlicher Dank gilt in diesem Zusammenhang Heiko Meischt. Heiko nimmt sich 
unheimlich viel Zeit und liefert ständig neue Ideen für Aufbau und Gestaltung der 
Homepage. Aber auch Anschauungsmaterial, denn Heiko bereist viele Sporthallen und 
filmt die Schiedsrichter, damit wir Szenen für Lehrgänge und Fortbildungen erhalten. 
 
Ab der kommenden Saison wird die Aufwandsentschädigung angehoben. So wird es zum 
Beispiel bei der Männer-Hamburg-Liga zukünftig 30 Euro geben. Auch bei der Frauen-
Hamburg-Liga wird es 25 statt bisher 22 Euro geben. Die Details der weitern 
Anpassungen sind auf der Homepage veröffentlicht. Für Zeitnehmer/Sekretäre wird es in 
diesem Zuge einen Euro und in der dann folgenden Saison noch einmal zwei Euro 
Erhöhung geben. 
 
Stephan weist auf die Kooperation mit Nordsport und dem Ausrüster ERIMA hin. Alle 
Schiedsrichterklamotten der abgestimmten Serie sind für Schiedsrichter mit 50 Prozent 
Nachlass zu erhalten. Die Bestellung erfolgt über das Bestellformular, verfügbar auf der 
Homepage. Es liegt auch allen BSA und Vereinen vor. Die Bestellung führt dann bitte 
jeder SR direkt aus. Nach dem aktuellen Umbau soll im Frühjahr auch das Anprobieren 
der Erima-Artikel in Rellingen bei Nordsport möglich sein. 
 
In der Oberliga haben wir Ende vergangenen Jahres eine Schiedsrichterkommission 
gebildet, die von beiden Landes-Schiedsrichterwarten und den beiden Lehrwarten besetzt 
ist. Gemeinsam besprechen wir die Lehrgänge, Auf- und Abstiege und alles, was für den 
Spielbetrieb seitens der Schiedsrichterei nötig ist. Diese Zusammenarbeit erfolgt auf 
Augenhöhe und macht richtig Spaß. Das Feedback der letzten Oberliga-Lehrgänge durch 
unsere Schiedsrichter war durchgehend positiv. 
 
Ein besonderes Lob geht an Ralf Martini, der sich stets unterstützend mit Rat und Tat für 
das Schiedsrichterwesen einsetzt. 



4  Entlastung des Schiedsrichterausschusses 
Der Vizepräsident Spieltechnik Ralf Martini beantrag die Entlastung des 
Schiedsrichterausschusses. Diesem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 

 
5  Wahlen 

Ralf Martini leitet die Wahlen der Mitglieder des SRA gem. § 41 der Satzung des HHV und 
SRO §8. 

a) Schiedsrichterwart 
Ralf Martini schlägt Stephan Kamp vor. Auf Nachfrage werden keine weiteren 
Vorschläge eingebracht. Die Wahl erfolgt einstimmig bei einer Enthaltung. 
Stephan nimmt die Wahl an.  

b) Schiedsrichterlehrwart 
Ralf Martini schlägt Thorsten Heinkel vor. Auf Nachfrage werden keine weiteren 
Vorschläge eingebracht. Die Wahl erfolgt einstimmig bei einer Enthaltung. 
Thorsten nimmt die Wahl an. 

c) Referent für Schiedsrichterbeobachtungen 
Ralf Martini schlägt Daniel Lochner vor. Auf Nachfrage werden keine weiteren 
Vorschläge eingebracht. Die Wahl erfolgt einstimmig bei einer Enthaltung. Daniel 
nimmt die Wahl an. 

d) Referent für Schiedsrichteransetzungen 
Ralf Martini schlägt Reiner Melcher vor. Auf Nachfrage werden keine weiteren 
Vorschläge eingebracht. Die Wahl erfolgt einstimmig bei zwei Enthaltungen. 
Reiner nimmt die Wahl an. 

e) Referent für Sonderaufgaben 
Ralf Martini schlägt Kay Holm vor. Auf Nachfrage werden keine weiteren 
Vorschläge eingebracht. Die Wahl erfolgt einstimmig bei einer Enthaltung. Kay 
nimmt die Wahl an. 

f) Referent(in) für Zeitnehmer und Sekretäre 
Ralf Martini schlägt Martina Madaus vor. Auf Nachfrage werden keine weiteren 
Vorschläge eingebracht. Die Wahl erfolgt einstimmig bei einer Enthaltung. Martina 
nimmt die Wahl an. 

Ralf gratuliert den neu gewählten Mitgliedern des Schiedsrichterausschusses, die Wahlen 
müssen nun noch durch den Verbandstag bestätigt werden. 

 
6  Sonstiges 

Sven-Gunnar Ohlsen fragt, ob es nicht möglich sei, bei Änderungen und Updates, 
besonders beim SBO, rechtzeitig vorab darüber Informationen erhalten zu können. Ralf 
Martini erläutert, dass dies tatsächlich wünschenswert sei, der Verband jedoch auch nicht 
oder erst sehr spät über solche Änderungen informiert wird. Für die Zukunft wird eine 
FAQ-Liste auf der Homepage angestrebt. 
 
Zum Abschluss führt Stephan aus: Mir ist es wichtig, dass wir uns in der Halle mit den 
Spielern und Offiziellen mit gegenseitigem Respekt begegnen und sportlich angemessen 
miteinander umgehen. Ich verabscheue es, wenn Schiedsrichter angepöbelt werden. Ich 
mag es aber auch nicht, wenn Schiedsrichter ihr Umfeld von oben herab behandeln. 
Es gilt auch bei mir das von Kurt ausgegebene Motto: Wir pfeifen Für- und Miteinander. 
 

 
Ende der Schiedsrichterversammlung 21.20 Uhr 
 
Protokoll: Stephan Kamp 


